

# RESPONSABILIDAD ÉTICA EN LA INFORMACIÓN EN MATERIA CONTRACEPTIVA EN ESPAÑA: TEORÍA Y PRÁCTICA SOCIAL.

*Por la Prof. Dra. Ángeles Rubio Gil  
Es una investigación realizada para la Beca  
de la Fundació Víctor Grifols i Lucas de estudios Bioéticos.*

*Ángeles Rubio Gil es Doctora en Sociología y CC. Políticas por la Universidad Complutense, Profesora de Comportamiento del consumidor en la facultad de Ciencias de la Comunicación de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid y de sociología en distintos estudios de postgrado. Colaboradora habitual del especial de la Vanguardia ES, en temas de investigación social y familia, entre otros medios españoles e internacionales; ha contado con 15 premios y becas de ensayo e investigación y ha dirigido múltiples estudios sociales sobre temas relacionados con el cambio social (diferencia sexual, turismo, cambio organizacional, etc.) para el Mº de Economía, Mº de Educación, Injuve, el Instituto de la Mujer, CEIM, Europa Universitat, etc. Es Autora de 15 libros de ensayo, autoayuda, manuales universitarios y de empresa en Amat (Cuando la vida lo pone difícil, Superando la Soledad, Remedios para el mal de amores, etc.), Deusto-Gestión 2000 (Cómo ser un buen orador e intervenir con éxito en Medios, Ariel (Sociología del turismo), Thomson (Finanzas y Sociedad), Díaz de Santos (Formación de Formadores y del profesorado universitario después de Bolonia, etc.), Comte D'Aure (El azar como destino: de la sociedad del juego al miedo). etc.; también artículos científicos y evaluación de revistas especializadas de psicología social y sociología del ocio. Más información [www.angelesrubio.net](http://www.angelesrubio.net)*

Resumen:

El objeto de esta investigación es la delimitación de la responsabilidad en el suministro de información contraceptiva desde una perspectiva bioética, y tanto desde el plano teórico, como desde el de la práctica social. Para ello se ha mantenido la línea de interdisciplinariedad que preside esta joven área del conocimiento, y en el empírico métodos cualitativos, como las entrevistas en profundidad a los actores sociales implicados, análisis de contenidos y el cuantitativo de explotación de datos secundarios.

Con todo ello se ha constatado una inadecuación a las necesidades informativas de la población en esta materia; la cuál se deriva de la delegación de dicha responsabilidad de unas instituciones e instancias a otras: las sanitarias en la escuela, ésta en los padres y ellos sin suficiente información, informando a los menores cuando ya lo han hecho los medios –Revistas e Internet fundamentalmente- de forma precaria, cuando no de oportunista, inexacta y lejos de las necesidades reales de la población (no sólo la juventud). Algo que en el caso de la adolescencia y en pasada la mediana edad, da lugar a una mayor prevalencia de embarazos no deseados, al aborto, y a una mayor morbilidad materno-infantil. Un problema de éste calado ha sido tomado en cuenta por las autoridades competentes, al igual que otros, como el consumo de drogas y los accidentes de tráfico entre la juventud; sin embargo, en lo referente a la sexualidad, la contracepción y la salud reproductiva, se encuentran mayores obstáculos para que la información cumpla su función bioética, por la imposibilidad de que esta se realice de forma consensuada, profesional y sistemática. Se mantiene en cambio, la confrontación ideológica sobre quienes

deben ser los proveedores de la misma y qué contenidos deben tratarse, y la incidencia negativa de distintos aspectos fenomenológicos que condicionan que el acceso, el contenido y el uso de la misma sean inadecuados, con falta de rigor sanitario, científico y pedagógico. Algo que un servicio público de primer orden no debe permitirse en su deber de atender a la legislación nacional y de los organismos internacionales competentes, pero sobre todo, al bien de los menores y ciudadanos en su conjunto.

## ÍNDICE

- Introducción: objeto y oportunidad de la investigación
- 1. Marco teórico
  - 1.1. Bioética: objeto y método
  - 1.2. Información contraceptiva desde una perspectiva bioética
- 2. Metodología
  - 2.1. El método en la investigación bioética
  - 2.2. Justificación metodológica
  - 2.3. Técnicas de investigación: método Delphy, entrevistas en profundidad y la encuesta
- 3. Sexualidad humana y derechos reproductivos
  - 3.1. La sexualidad humana desde una perspectiva bioética
  - 3.2. El carácter ético de la sexualidad y del control de la fecundidad
  - 3.3. El control social y político de la natalidad
  - 3.4. Variables que intervienen en la fecundidad y en la anticoncepción
  - 3.5. La contracepción al servicio del ser humano: Marco legal sobre derechos reproductivos y sexuales
- 4. Información Contraceptiva: qué, cómo, a quién y porqué.
  - 4.1. Contenidos de la información en materia anticonceptiva desde una perspectiva bioética.
  - 4.2. Control de calidad de la información contraceptiva: investigación, difusión y proceso comunicativo.
  - 4.3. Responsabilidad ética y fuentes de sesgo en la decisión de informar en materia sexual y contraceptiva.
  - 4.4. El derecho a la información contraceptiva como parte del Derecho a la vida.
- 5. Información sexual y planificación familiar en España:
  - 5.1. Evolución y marco jurídico.
  - 5.2. Qué métodos y qué información contraceptiva: la elegibilidad como problema ético.
  - 5.3. Responsabilidad ética de la información en materia contraceptiva desde una perspectiva bioética.
  - 5.4. Límites de la responsabilidad ética en materia de información contraceptiva.
  - 5.5. Los sujetos de la responsabilidad ética en información y educación sexual: instituciones sociales y administraciones.
- 6. Practica social en la información contraceptiva en España
- Conclusiones